



Mein sehr geehrter Herr Professor!

Ich danke Ihnen herzlich für Ihre liebenswürdigen
Zeilen v. t. c., die ich mit großem Interesse gelesen
habe. Gern hätte ich dieselben schon einige Tage
früher beantwortet, doch hatte ich mandakai
Anderes unter Händen und musste vor allem
auch erst, was leider nicht sofort geschehen konnte,
mit einem der Chefs des ^{sonnlich} Brill'schen Hauses über
den Druck der dem Copernic vorzulegenden Stich-
wörter sprechen, da derselbe bisher nicht in Be-
tracht gezogen war. Er wird aber gleichwohl,
wie ich Ihnen nun mittheilen kann, bereitwillig
genehmigt. Ich bin jetzt fast täglich mit dem
Ausziehen der Stichwörter beschäftigt und
werde in den Stunden, die ich dieser Arbeit
widmen kann, meine Kräfte aufs äupferste
anspannen und mich aller Praktiken bedienen,
um bis zum Congresse ein möglichst großes
Quantum fertig zu stellen. Das verspreche ich
Ihnen aufs allerwärmlichste. Ich will
auch gern, soweit es nur irgendwie in

meinen Kräfte steht, allen Ihren Wünschen und
 gewillt auch dem, das Kapitel „Naam“ meine -
 und wäre es auch nur erst vorläufige und be-
 schränkte - Berücksichtigung zu schenken, Rechnung
 legen; doch möchte kaum ich Ihnen bestimmte
 Zusagen ^{dem besten Willen} machen, sehr ist Sie durch un-
 möglichkeit, viel möchte sagen, private Gespräche,
 die ich an Ende nicht halten könnte, nicht
 hinterher erläutern möchte. Ich kann
 Sie ^{kaum} vorstellen denken, wie zeitraubend das
 Ausziehen der Kanten ist, und ich hätte off-
 gewünscht, dass Sie nur ein einziges Mal
 ein Viertel Stündchen neben mir stehen könnte,
 um all die Plackereien, Hindernisse und Kopf-
 halt mit eigenen Augen zu sehen. In der Pan-
 ge vorwärts zu kommen, und es doch nicht,
 wie ich will, zu können, ergreife ich mich gegen
 diese unaufhörlichen Chicanen, manchmal als
 wären es gewisse Töner, - und doch kann aller
 Spinnas nicht helfen. Ich konnte nun viel-
 leicht denken, wenn auch nicht, après nous
 le déluge, so doch etwa „après nous le
 correction de toutes ces bévues“; doch: der

der weitere Bearbeiter der ^{eingelassen} ~~Arbeit~~ wird schon
 alles ins Glücke bringen. Aber so darf ich auch
 nicht denken, schon aus der einzigen Erwägung
 nicht, das man alle Fehler, wenn ich die nach-
 schreibe, hinterher so einem vollständigen Anfall
 des Artikels führen ^{inzwischen} ~~würden~~, nach wenn das ja wohl
 auch wohl nicht zu verschmerzen wäre, so bräue
 es mitunter auch sehr verdächtig und fatal
 sein. Nur ein einziges Beispiel, nachdem ich
 vorher hinterkreuzen wohl ein halbes Dutzend
 weniger bekannter Namen, die Bekanntheit wohl nur
 wegen Frankfurt, sondern überhaupt vornehmlich
 geschrieben waren (positiv, wenn auch, wie wohl
 mehr der Fall, und zwar habe auch nicht bloß
 Veränderung der Namen, aus circa 1800 zwei
 gemacht.) an so und so viel Stellen ein Herr u. d.
Äther u. d. gemacht, ermittelt und bestätigt
 hatte, streift ich auch noch auf einen Namen, den
 Kroll consequent, an wohl einem Dutzend Stellen,
 „Besuche Herr ⁱⁿ Stabat“ oder abgekürzt „Besuch“
 schreibt. Gemeint ist aber der bekannte ^{Geist} Geistliche
 des Prof. Herr ⁽¹⁸¹¹⁾ Stabat, ⁽¹⁸¹¹⁾ Stabat, der ^{aus dem} ~~aus dem~~ ^{Stabat} ~~Stabat~~ ^{Stabat} ~~Stabat~~
 (in dem Kampfen zwischen Herr und Herr Stabat.)

eine hervorragende Rolle spielt. Häufigsteinstand
 stand in einem der Haupttheile, nämlich dem ersten,
 nach welchem Teil gearbeitet, das bekannte tri-
 tische Händchen über dem (in), ~~unter~~ so-
 nach er aus Verschluss ist, dann, statt eines
 Buchs, auch noch Dachte schrieb und ill) auf
 gut Glück, ohne sich weiter danach anzusehen,
 mit Damma ^{mit} Patka des Ranges vocalisch.
 Sie werden an diesen einen Beispiel erkennen,
 und der Fall liegt natürlich ^{viel} nach ungünstigen
 wie leicht es auf solche Art geschehen kann, dass
 ein Fehler, der nach der richtigen Schreibung
 des Namens an einen früheren Platz gehören
 würde, in Folge der unrichtigen Schreibung
 an einen späteren Platz gelangt und hierauf,
 wenn ~~ist~~ bei sorgfältiger Bearbeitung des
 Artikels der Fehler sich herausstellt und
 corrigiert wird, als durch den ^{selben} ursprünglichen
 fortgesetzbaren Druck überholt, überhaupt,
 nicht mehr berücksichtigt werden kann. Eine
 bloße Erweiterung des Namens (in Bezug auf
 die Klänge oder Andere) wird die ursprüng-
 liche Anordnung der Namen oftmals, wenn

wenn auch wohl lange nicht immer, unthunlich
 lassen, kann auch im Notfall ~~unmöglich~~ noch
 im Text nachgeholt werden, wenn es auch nicht
 gerade schön wäre und für die leichte Uebersicht
 unpraktisch wäre, wenn sich solche Fehlerarbeit
 zu oft wiederholte. Ich kann nur bei aller
 Vorliebe für Genauigkeit und ^{war} ~~noch~~ nicht
 eifrigst daran denken, jedem einzelnen Namen zu
 verweilen; wo mir aber Namen, denen ich trugge,
 zu sehr hätte Verdacht einflößen, oder in ihrer
 mangelhaften Transcription Zweifel über die
 wahre Schreibung lassen, oder auch nur allzu
 wenig präcis erscheinen, — und das Alles ist
 leider oft genug der Fall —, da werde ich mich
 der nöthigen Nachforschung gewöhnlich, wohl nicht ent-
 schlagen können. Dürfte ich die Namen, wie ich
 sie oben finde, in einer Art holder Uebersetzung
 sorglos wiederzuschreiben, was würde es nicht
 nöthig sein, ihre Träger durch gewisse kurze
 Bemerkungen ihrer historischen Rolle nach zu
 einzuzeichnen, zu charakterisiren, dann könnte
 ich in der gleichen Zeit ein viel größeres —
 ja ein ganz gewaltiges! — Quantum fertig stellen.

Inzwischen empfangen Sie doch als die Versicherung,
 dass ich mein Möglichstes thun werde, Sie zufrieden
 zu stellen und nicht nur Sie, sondern auch
 mich selbst, denn gewiss wird Niemand eine
 schnelle Forderung der Arbeit, so verdriesslich
 diese auch manchmal ist, lieber sehen als
 ich selbst.

Ich schliesse und verbleibe mit
 den herzlichsten Grüßen

in aufrichtiger Hochachtung

Ihr ergebener

Leipzig, 9/ Okt. 60.

Paul Heyden

